
阳光讯（记者杜丽芳）6月5日，“活力

秦汉‘碳’路先锋”秦创原·秦汉新城“双

碳”联合实验室揭牌暨“双碳”产业发展论

坛召开。论坛由西咸新区秦汉新城管理委

员会、秦创原创新促进中心主办。

本次揭牌的秦创原·秦汉新城“双碳”

联合实验室，依托国家区块链创新试点计

划和国资委5G联合创新项目支持，由中国

移动研究院安全所、中国质量认证中心、

中化创新科技研究院有限公司、北京博雅

智慧科技有限公司等发起成立，通过数据

采集、降碳咨询、核查认定、碳资产管理、

绿色金融、示范推广等6大模块，为政府和

企业提供整体“双碳”落地解决方案。目

前，实验室已建成能耗在线监测、“双碳”

管控、ESG碳环境信息披露、陆地生态系

统碳收支遥感监测、智慧低碳园区运营管

理等6个智慧平台。

同时揭牌的还有秦汉新城有机固废

处置实验基地。该基地重点推出的市政

污泥处置技术由西安交大谭厚章教授团

队研发并通过终试，其污泥除臭和热力

氧化碳化技术已获得完整自主知识产权

专利成果。基地将建设国内首套零碳生

物质热源低成本热力除臭污泥碳化装置

系统，建设20吨/天（以含水率80%计）的

市政污泥碳化资源化示范项目，生产的

新型污泥碳化产品具有不排碳的负碳工

艺特性，可作土壤施肥固碳和花卉苗木

有机肥、炉窑燃料、土壤改良剂、建筑材

料原料等。

近年来，秦汉新城深入践行国家“双

碳”战略，积极探索、大胆实践生态优先低

碳循环的高质量发展路径，大力引进培育

新能源、清洁环保项目，北控生活垃圾无

害化处理、VOCs“绿岛”共享喷涂中心、西

咸新区能源绿岛供热、陕西际华园冰雪运

动中心等多个绿色低碳项目相继落地，凝

远新材、陕建新材、陕投远大等一批装配

式建筑企业聚集发展，助推生态环境高水

平保护和社会经济高质量发展。

本次论坛从理论与实践双重视角，围

绕碳达峰、碳中和、能耗双控等领域重大

问题及“双碳”经济下的产业变革进行了

深入探讨和交流，为秦汉新城搭建西咸新

区首个秦创原“双碳”联合实验室平台，以

新技术赋能“双碳”产业高质量发展提供

了新思路、新动能。
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“原”上乘风起八年强“芯”路有了出头日
■记者缑青翠文/图

芯片被称为电子产品的心脏，更被誉

为国家的“工业粮食”，其重要性不言而

喻。在西咸新区能源金贸区起步区一期，

一家名为陕西格芯国微半导体科技有限

公司（以下简称“格芯国微”）一直专注于

此，并已有所成。

借力秦创原，依托多年技术储备，格

芯国微成立于2021年10月，创始团队成员

皆来自于西安交通大学、西北工业大学等

省内一流高校，共同致力于莫特忆阻器产

业化，及基于新架构的仿生以及传感方

案，并实现首个莫特忆阻器的量产。

芯片公司“借风”成立

刘洋是格芯国微的董事长兼总经理，

曾在华为、中兴通讯就职，十多年的从业

经历使他对电子行业、信息技术有深刻认

识，投身于芯片行业也是志向所在。“8年

前，接触到交大教授手里这项技术后，经

过短暂交谈我们达成共识，立志做好这件

事。”提起走这条路面临的艰难与承担的

风险，刘洋与志同道合者一起做好了足够

的心理准备。

反复研发、测试，四处筹钱、寻人，埋

头一干，就是五年。个中滋味与艰难困苦，

回头再望已是平常。“两耳不闻窗外事，一

心只打磨技术，就想把技术做到最精。”专

业出身的刘洋对技术有着执着的追求。这

期间，他以做好技术为推动点，又因芯片

复杂与需要，加上以前从业时积攒的人脉

资源，竟集合了半导体器件制造、集成电

路设计、机械工艺设计、芯片制造、数据分

析与处理等多个学科人才，打通了芯片制

造所需环节。

时间来到2021年初，考虑到技术需要

落地转化，刘洋也动了找地落户的心思。

彼时，秦创原也刚成立，专为转化科

研成果而来。出于自身经验与对市场的敏

锐触觉，早在2019年，清控科创商业航天

创新中心（以下简称“清控科创”）就在能

源金贸区落定。秦创原成立后，在优良政

策与自身实力加持下，清控科创团队的孵

化项目也逐渐增多。

专注于技术，刘洋对外界政策知之甚

少。“偶然对朋友提出想建立公司的想法，

一个已在西咸成立公司的朋友推荐我去

实地考察。”随后，经朋友牵线，清控科创

的相关团队主动找到刘洋，带他实地考

察，并特意将原本做展台的一楼划分给他

们做公司用地，建立实验室。

2021年10月，陕西格芯国微半导体科

技有限公司正式注册成立。当时，交大、西

工大多名既是合伙人又是技术骨干的成

员共同见证了激动人心的一刻。

强“芯”技术突飞猛进

“大伙都觉得干劲满满，未来可期。”

刘洋说。公司成立后，一切事情都在有条不

紊地推进中。从2021年12月到2022年5月，格

芯国微芯片超净实验室建成，2022年11月

底设备安装到位。“没想到清控科创人员主

动帮我们申请秦创原相关科研补助，150万

元的经费12月底就打到了账户上。”刘洋觉

得又惊又喜，“150万元够我们做两次芯片

流片实验。”不仅如此，公司还在短时间内

拿到了300万元的融资。

从公司落户至今，最大的收获是技术

上的突破。“首先是芯片的柔性化，可以折

叠10万次，像人的皮肤一样可揉搓。”刘洋

介绍，其次是打破了传统架构。“传统的模

拟信号到输出信号需要四个步骤，现在我

们仅需点对点映射过去，一步即可到位。”

他举了例子，“就像原来从西安到咸阳需

要倒四趟公交车，现在我们另辟蹊径，修

了直达地铁。”

大规模集成化更是技术突破的亮点，

芯片的立体三维结构优势在于可以在同

等面积下集成更多信号处理器，“原来一

个信号处理器只能做成平面结构，现在我

们器件最小只需要占一个晶体管的六分

之一面积。”刘洋分析到，虽然使用的是

0.18微米芯片工艺，但却可以在集成化和

占据面积小的两个优势上实现14纳米甚

至7纳米工艺同等性能，达到单位面积下

能容纳更多信号处理器的效果。

公司能快速发展，得益于借力秦创原

的这股“东风”，其让身怀绝技的教授们毫

无后顾之忧地投入研发，变成公司的技术

合伙人，并对科研成果转化全力以赴。多

位专业学者都在各自的领域有所影响，经

验丰富，受益于政策加持，他们强强联合，

突破多重关卡，最终弯道超车，打磨出新

产品。

在公司外墙上，排列有序的32张国家

专利证书是格芯国微取得的技术突破的见

证，也是为中国”芯”作出贡献的有力证据。

眼下，格芯国微的芯片仍在做最后的封装

与测试，预计8月能正式推出，投入市场。

厚植企业发展“沃土”

格芯国微主营业务为新一代传感架

构、电子元器件、集成电路芯片及产品的

设计、生产与销售。在即将爆发的柔性智

能传感器市场，格芯国微可以解决目前传

统智能传感器架构普遍存在的驱动电路

复杂、功耗高、成本高、缺少自主知识产权

等问题。

回望当初坚持的决心，刘洋觉得虽

有小成就，但要走的路仍很长，技术的更

新发展、打造应用的生态系统、培养吸引

高端人才缺一不可。“只有自强，才是长

久之计。”刘洋深知行业短板，又毅然与

短板较劲。

这个对晦涩难懂的专业资料与文

献非常敏感的人，却对仅有几页的公

司发展相关政策、补助资料觉得头大，

他说幸好有清控科创专业人员与秦创

原完善的政策体系帮助公司才能顺利

发展。

而清控科创也是能源金贸区为提高

创新创业科技含量，抢占商业航天产业发

展先机，带动新区主导产业发展而引入的

商业航天垂直领域孵化器。“目前，中心已

招引商业航天及融合产业领域企业50余

家，高新技术企业6家，科技型中小企业16
家。”相关负责人介绍。

“下一步，我们将大力推进科创平台

建设、加快科技成果转化落地、强化高端

研发机构引进、补齐科技服务机构短板、

突出高层次创业创新人才引进。”能源金

贸区相关负责人介绍到，“让辖区内像格

芯国微一样的企业能快速实现成果转

化，亦无发展后顾之忧，厚植发展沃土，

吸引更多的优质企业前来。”该负责人表

示，还将推动各科创平台申报省市众创

空间及科技型企业孵化器，为企业提供

相关政策培训，让企业及时了解到最新

惠企政策，更好地享受政策红利，实现高

质量发展。

5月25日，中国西部半导体及集成电

路产业博览会暨“两链”融合创新发展论

坛在西安盛大开幕，刘洋经由能源金贸

区相关部门推荐，携莫特忆阻器最新技

术赴会。

在主旨演讲环节，莫特忆阻器新技术

一经特约嘉宾介绍，就在业界引起轰动。

“8平方米的展位上人就没断过，名片、资

料一扫而空，还有外地嘉宾当场邀请我们

前去发展。”首次参展可谓首战告捷，令

刘洋很意外。埋头走了八年的强“芯”路，

刘洋说，在起步区里起步，他感觉要看到

曙光了。
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